

ESTAFETA JACOBÉA

AÑO 1, Nº 8. Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Oct-Nov. 1991

SALUDA

Queridos amigos:

Renovamos el curso normal de las actividades de nuestra Asociación, y dando un rápido repaso al verano pasado nos podemos sentir llenos de satisfacción por la intensa "vida jacobea" que hemos tenido y damos gracias al Señor Santiago porque nos ha protegido en todo momento en nuestras dificultades.

Ahora vienen tiempos de reflexión preparando la próxima Asamblea General de Socios en la que os podremos dar cumplida cuenta de lo mucho que hemos hecho, entre todos, por el Camino y "en el Camino".

Tenemos ante nosotros, como sabéis, entre los problemas más graves y preocupantes el probable Municipal de Pamplona, que por iniciativa del Ayuntamiento va a clausurarse, aunque esperamos que se abrirá otro nuevo en algún sitio, ya que el uso, a nuestro juicio, lo justifica, y Pamplona no debería quedarse sin un albergue para peregrinos.

Las próximas Conferencias y andaduras parciales del Camino, es de esperar que tengan buena acogida por vuestra parte, y la Junta desea que estos encuentros sean un motivo más de unión para vosotros, de amistad y de profundización en el conocimiento del Camino.

Recibid un fuerte abrazo en nombre de la Junta.

Vuestro presidente.

Joaquín Ignacio Mencos.

SUMARIO

Saludo	1
Paso a paso	1
Convocatorias	2
Vida de la Asociación	2
Colaboración	3

Paso a Paso

Estudiar, Escribir y Leer sobre el Camino.

Van apareciendo títulos sobre los aspectos jacobeos. El equipo dirigido por Angel Martín Duque ha escrito una obra importante sobre el Camino en Navarra, publicada por la Caja de Pamplona. Probablemente tengamos impreso pronto un plano-fuelle del Camino de Santiago principal con los itinerarios desde Roncesvalles y Somport que ha preparado Andrés Muñoz. Jesús Arraiza está con sus "Virgenes en el Camino", ultimando datos en varias regiones jacobeadas. Por su parte, Alfonso Ramos de Castro dará a la imprenta próximamente los contenidos del Congreso de la Vía de la Plata. Son muestras que nos tocan muy de cerca

Deseamos también que se reimpriman obras singulares. Por citar una básica, consideramos prioritaria la reedición del libro de Lacarra, Uría y Vázquez de Prada. De ello se habló con motivo de la charla del profesor Ruiz de la Peña, sobre el Camino en Asturias. En lo que respecta a Navarra ahí está el libro de D. Genaro Xavier Vallejos "El Camino, el peregrino y el diablo" que es un deleite literario y que con mejor encuadernación debe ser objeto de reimpresión.

Hay otros títulos que son más "calientes" porque tocan aspectos propios del peregrino de hoy, los testimonios del que ha andado por el Camino y cuenta su experiencia. Elejandro Uli o Caucci, hijo del presidente de los Amigos de Italia, son ejemplos recientes y conocidos de esta clase de libros en los que rezuma el sentido jacobeo. La fotografía y el vídeo son maneras de registrar experiencias que luego constituyen magníficos materiales de ilustración. El archivo encomendado a Alfredo Armendáriz y el vídeo de José Fermín Berasáin, además de las fotografías de socios como Maribel Roncal y el propio Presidente están conformando poco a poco un material interesante.

Debemos publicar los textos de las conferencias que la Asociación ha organizado. A ver si los medios económicos nos permiten hacerlo.

Pero lo importante es tener inquietud por saber más y mejor los aspectos múltiples y atractivos del Camino. Un buen libro de ayuda a pensar y anima a emprender pasos jacobeos.

Jesús M^e Ujue

Convocatorias

Sábado, 5 de Octubre, 18,30. Colegio de Madres Dominicas, C/ Jarauta. Pamplona

- Proyección de diapositivas sobre la marcha de La Vía de La Plata. Alfredo Armendáriz. Proyección del video sobre tal actividad. José Fermín Beasáin.

19,30 hors. tarde. Iglesia de Santo Domingo.

- Misa de Acción de Gracias por la marcha de La Vía de La Plata.

21 hors. Restaurante el Tremendo Cizur Menor.

- Cena de hermandad de los integrantes de La marcha de La Vía de La Plata y socios.

Entrega de distintivos a socios y amigos. Se reazará la labor de D. Javier Chourraut Burguete al frente de la alcaldía de Pamplona en la promoción del Camino.

Domingo, 20 de octubre. Marcha desde Somport hasta Jaca.

Domingo, 27 de octubre. Marcha Pamplona, Cizur, Zariquiegui-Subiza-Beriain.

Domingo 3 de noviembre marcha Unzué-Monreal.

Viernes, 8 de noviembre. Casa de Cultura. Sangüesa, 20 h.

Conferencia de D. Alejandro Uli: "Importancia de Sangüesa en el Camino".

Sábado, 9 de noviembre. Casa de Cultura Castel Ruiz. Tudela.

Conferencia de Alejandro Uli: "El Camino de La Ribera".

Domingo, 10 de noviembre. Marcha Tiebas-Puente la Reina

Encuentro en Burdeos, Arcachone, Mimizan y Saint Sever con Amigos del Camino de Santiago de Francia, en especial con los de la Federación de

Asociaciones de Aquitania.

Viernes, 15 de noviembre. Sala de Conferencias. Caja de Ahorros Municipal de Pamplona. Avda. del Ejército.

19,30 Proyección de diapositivas sobre La Vía de La Plata (II parte).

20,00. Conferencia del P. Valeriano Ordóñez: "La Orden del Santo Sepulcro, el Camino de Santiago y Navarra".

Domingo 17 de noviembre. Marcha Dancharinea-Elizondo.

Viernes, 22 de noviembre. Sala de Cultura de Sangüesa.

20 h. D. José M^a Yáñez: "El monasterio de Vadoluengo. Aspectos históricos y artísticos.

Domingo 24 de noviembre. Marcha Alfaró-Calahorra.

En el mes de diciembre: Conferencia de D^a Hortensia Viñes sobre "La gran leyenda literaria del Camino" y Asamblea general de la Asociación.

Vida de la Asociación

Albergue de Pamplona. Estamos preocupados por la atención de peregrinos en el albergue municipal cedido a la Asociación en Pamplona. Este año ha atendido a 600 peregrinos. En los presupuestos municipales de 1992 hay una propuesta de un grupo municipal con peso en el Ayuntamiento para que los locales del albergue sean dedicados a labores sociales del barrio. ¿Es que la atención de peregrinos no es una labor social? Queda claro que ante todo la responsabilidad de que los peregrinos tengan acogida adecuada en nuestra ciudad es del Ayuntamiento de Pamplona. La Asociación está encantada de organizar la atención de los peregrinos prestándoles la ayuda acorde con nuestros medios. Pero, cada uno debe estar en su sitio: el Ayuntamiento de Pamplona, como los ayuntamientos de otros puntos jacobeos, ha de correr a cargo de las instalaciones precisas para albergue.

Estafeta Jacobea.- DEP.Legal NA 369 / 1991

Estafeta Jacobea.

Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

Consejo Editorial: Junta directiva de la Asociación

Redacción y Administración:

Blas de la Serna. n^o 58-1^o

PAMPLONA

Dirige: *Jesús Tanco Lerga*

Ilustraciones: *Ernesto Rodríguez*

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

N^o 8 Octubre-Noviembre 1991

Conferencias en localidades navarras. Queremos y debemos salir a ciudades y villas navarras para divulgar aspectos jacobeos. Esta actividad prevista en los programas y, por supuesto, en los estatutos debe surgir por iniciativa de los socios y amigos. Sangüesa, Tudela, Cizur... como lo han sido Barañain, Roncesvalles, Larrasoña y Puente la Reina van a acoger a nuestros conferenciantes. Tarea de todos.

Comisión de marchas. Funciona en la Asociación una comisión de marchas compuesta por Juan José Renal, Andrés López, Mariano Fuente y otros socios que programan semanalmente las marchas. M^a Carmen Rotellar y Elena Sala son las encarga-

das de la información telefónica. Cualquier sugerencia encaminada a mejorar esta actividad puede dirigirse a los miembros citados o a la junta de La Asociación.

Programación para 1992. Se está preparando la peregrinación desde Roncesvalles a Astorga para 1992 cuya responsabilidad está encomendada a nuestro presidente, Joaquín Ignacio Mencos con el asesoramiento de Andrés Muñoz.

Andrés está recibiendo sugerencias y colicitudes para la marcha jacobea a Canarias para Semana Santa próxima. Según el resultado de las contestaciones a la carta enviada, se notificará o suprimirá el proyecto.

Se andará con los amigos ultrapirenaicos desde Bayona a Pamplona por Urdax, Baztán y Velate en Agosto.

Sigue en estudio el itinerario León-Oviedo-Santiago que podrá aplazarse a 1993.

Colaboración:

Yo Hermann Künig von Vach, quiero escribir con la ayuda de Dios un pequeño libro que se llamará "La ruta de Santiago" en el que yo quiero enseñar los caminos y puentes y cómo se debe cuidar todo peregrino en lo referente a la comida y a la bebida. Yo no quiero olvidar tampoco todas las clases de maldades que cometen los ladrones de los grandes caminos, de los que hace falta cuidarse. La lección que yo daría de ello consistiría en que cada peregrino se comporte de manera piadosa con Dios y con los hombres y que sirva a Dios y a Santiago con amor, lo que gustará a Dios y a Santiago; recibirá una gran recompensa divina y después de esta vida aquí abajo, la corona celeste que Dios había dado a Santiago así como a todos los santos en la vida eterna.

Primero si tu quieres ir, debe pedir la ayuda de Dios e implorar la gracia de María, que ellos te ayuden a llevarte felizmente allí donde tu encontrarás a Santiago en toda piedad y también a María con su amado niño, para merecer la gracia y la dispensa de Roma para que tu seas preservado de las penas del infierno.

... Después de una legua, un pueblo con un molino. El Camino se divide allí en tres, y seguirás por el del medio. Después de una legua, encontrarás un puente cerca de una iglesia y después de otra legua, llegarás a St. Jean Pied de Port que está dividido en tres (...?). Hacia el puente, encontrarás un hospital a tu derecha. Después de 5 leguas encuentras un convento en lo alto de Roncesvalles, después de 3 leguas más lejos, un hospital, luego después de 3 largas leguas llegarás a Pamplona y cuanto tu atraveses el puente, podrás alojarte en un hospital donde se ofrece pan y vino. Un poco más lejos, encontrarás otro por si tienes necesidad.

Luego, llegarás a una ciudad donde vive el rey de Navarra, cuyo reino mide 30 leguas por 17. En la ciudad, donde se da de comer y de beber a 12 peregrinos cerca de la iglesia principal; no lo olvides. A la izquierda se encuentra el hospital de Nuestra Señora donde te sirven por amor a Dios; ¡que si dá guswto esto!. encontrarás un hospital de Santa Magdalena después del cual deberás seguir una media legua antes de encontrar el hospital de S. Antonio, el hospital siguiente está a una legua y media, subiendo una montaña, y otro detrás, bastante cerca. Después de 2 leguas, llegas a Puente la Reina donde encuentras dos hospitales donde puedes alojarte, así como un bonito puente. Después de una legua verás un pueblo a tu izquierda y a 4 leguas más lejos llegarás a cuatro puentes, y el tercero tiene una fuente donde se puede beber si se tiene necesidad. Por el cuarto llegas a la ciudad de los judíos, ciudad que aquí ellos llaman Los Arcos. 4 leguas más lejos se encuentra Viana delante la cual se encuentran dos fuentes y cuatro hospitales en ruta. Después de 2 leguas, encontrarás una ciudad llamada Grüningen, la primera en España, llamada en español Logroño

...

Yo, Hermann Künig von Vach, he compuesto este librito llamado "Camino de Santiago", que Dios no me deje jamás morir y que yo esté siempre cerca de El; Yo lo he escrito en el año 1495, el día de Santa Ana. Que Dios nos libre de las penas eternas.

Künig von Vach

ASOCIACION DE AMIGOS
CAMINO DE SANTIAGO EN NAVARRA
Blas de la Serna, 58 - 1º
PAMPLONA

ST. D.

IMPRESOS

